



NOTES DE PRESSE
Du mois de mai 2023

Participation à la réunion du Groupe Régional Afrique (GRA)



Le 4 mai 2023, Monsieur l'Ambassadeur **Henri Okemba** a participé au siège de l'Organisation des Nations Unies pour l'Alimentation et l'Agriculture (FAO) dans la salle Malaysia à la réunion mensuelle du Groupe régional Afrique des Ambassadeurs accrédités auprès des Institutions des Nations Unies basées à Rome.

Cette réunion a porté sur :

- les négociations au sein du Comité de Sécurité Alimentaire (CSA) concernant les directives volontaires relatif à l'inclusion du genre dans les systèmes alimentaires et les outils de collecte et d'analyse des données pour la sécurité alimentaire et la nutrition ;
- la proposition de retenir le thème de l'économie bleue comme thème principal de la 33^{ème} Conférence régionale de la FAO pour l'Afrique qui se tiendra en 2024 au Maroc. A cette occasion, une présentation a été faite par la FAO concernant la place et les enjeux de la pêche et de l'aquaculture pour la région Afrique. L'Ambassadeur a joint sa voix à celle de ses homologues pour souligner l'importance du potentiel halieutique encore sous-exploité de la pêche continentale et les problèmes de gestion des ressources halieutiques au niveau de la pêche maritime ;
- les débats en cours au sein de l'Organisation régionale de protection des végétaux (ORPV) concernant le projet porté par certains pays de l'Afrique de l'Ouest visant à créer une autre ORPV ;
- les consultations informelles relatives au Programme de travail 2024-2025 (révisé) et Budget de la FAO pour le biennium.

L'examen des questions organisationnelles et diverses, parmi lesquelles les procédures de formalisation de l'adhésion de l'Union Africaine (UA) à la FAO ainsi que la question de sa Représentation permanente auprès des Agences des Nations Unies basées à Rome. Pour ce dernier point, le Groupe Régional Afrique a pris la résolution de saisir officiellement le Président de la Commission de l'UA après avoir recueilli toutes les informations utiles auprès des services juridiques de la FAO.

Audience avec la Doyenne du Groupe des Ambassadeurs africains à Rome



Le 05 mai 2023, l'ambassadeur du Congo à Rome, **Monsieur Henri Okemba**, a rendu une visite de courtoisie à son homologue **Madame Cecilia Obono**, Ambassadeur de la République de Guinée Equatoriale en République Italienne et Doyenne du Corps Diplomatique Africain accrédité auprès du Gouvernement italien.

L'Ambassadeur était accompagné de Monsieur **Grégoire Kandza** et de Madame **Christelle Carine Ollandet**, respectivement Conseiller d'ambassade, chargé des affaires bilatérales et Secrétaire bilingue près l'Ambassade de la République du Congo à Rome.

Au cours de leur entretien de circonstance, les deux Diplomates ont évoqué plusieurs aspects. Mais, l'accent a été mis sur les civilités, la coopération avec l'Italie et l'échange d'expériences.

En guise d'introduction, Monsieur Henri Okemba a fait un bref résumé de son installation et des activités déjà menées en terre italienne avant et après la remise de ses lettres de créance à Son Excellence Monsieur Sergio Mattarella, Président de la République Italienne. Il s'agit notamment de la participation le 16 décembre 2022 par vidéoconférence à la conférence des Ambassadeurs sous le haut patronage du Président de la République et la visite de courtoisie au Cardinal Emile Paul Tscherrig, Nonce Apostolique et Doyen du Corps Diplomatique des Chefs de missions diplomatiques accrédités en République Italienne. En outre, il s'est félicité de l'excellence des rapports de fraternité et de solidarité qui ont toujours existé entre les deux pays, la République du Congo et la République de Guinée Equatoriale, et a relevé également l'attitude sereine de collaboration ayant caractérisé les relations de travail entre la Doyenne et ses prédécesseurs.

A ce titre, l'Ambassadeur du Congo a saisi l'occasion pour annoncer à son homologue, le décès inopiné, survenu à Paris en France, d'un

des fils de Madame Jeanne DAMBENDZET, Ambassadeur du Congo en République italienne, sortant.

Prenant la parole à son tour, la Doyenne, tout en souhaitant la bienvenue à Rome à son hôte, s'est dite très honorée de la visite de son homologue qui, en plus de respecter l'usage diplomatique, s'inscrit dans le cadre de la relation historique de fraternité et de solidarité entre les deux Etats au plus haut niveau.

Elle a, par la suite, relevé que l'entretien des relations de coopération économique et/ou commerciale avec l'Italie, et avec le reste des pays de l'Union Européenne, est un exercice complexe en raison des contingences géopolitiques diverses souvent entretenues par ces pays les plus riches de la planète. En effet, l'exploitation des ressources naturelles des pays africains bénéficient plus aux partenaires étrangers qu'à l'Afrique au Sud du Sahara. Car, l'aide au développement longtemps déployée par les pays nantis à destination des pays africains n'a pas apporté des résultats escomptés, a-t-elle poursuivi.

Néanmoins, la Doyenne du Corps diplomatique africain a, en termes de conseils, exhorté son homologue congolais à travailler étroitement avec les collectivités locales (régions) italiennes sur les projets divers qui peuvent bénéficier aux populations du Congo.

Dans le cadre du partage d'expériences, Madame l'Ambassadeur reconnaît avoir participé au renforcement des partenariats entre son pays, la Guinée Equatoriale et l'Italie en allant puiser dans le domaine de la coopération décentralisée. Ainsi, elle a pu, durant son mandat, faire bénéficier son pays de plusieurs opportunités de coopération, notamment, l'obtention :

- de plus de 25 bourses d'études supérieures dans les domaines de l'agriculture et de la santé ;
- des bourses de formation dans le domaine de l'électro médecine ;
- des bourses de formation dans le domaine l'aviation civile, précisément les mécaniciens d'avions.

Par ailleurs, d'autres mini-projets sur l'autonomisation des femmes rurales ont été mis en œuvre.

De même, elle a encouragé son homologue congolais sur l'intérêt de renforcer des partenariats avec les petites et moyennes entreprises (PME), afin de faciliter le développement des mini-projets qui peuvent aisément trouver des financements et dont la mise en œuvre ne posera aucun problème.

La Doyenne a également suggéré à son homologue congolais d'accorder une attention à la collaboration avec la diaspora africaine en Italie qui joue le rôle de relais entre les pays africains et l'Etat accréditaire.

Enfin, la Doyenne a insisté sur l'épineuse question du suivi des projets par les ambassades et de la mise en place des mesures d'accompagnement des potentiels hommes d'affaires, investisseurs et opérateurs économiques étrangers, le cas des italiens, en République du Congo, afin de susciter l'aboutissement effectif de toutes les initiatives de coopération. C'est en exprimant sa profonde gratitude à son hôte que l'Ambassadeur a pris congé de son homologue.

Célébration de la journée de l'Union Européenne

Le 8 mai 2023, L'Ambassadeur **Henri Okemba** et Monsieur **Bienvenu Ntsouanva**, Conseiller d'Ambassade, ont répondu à l'invitation au dîner diplomatique de Madame **Alexandra Valkenburg**, Ambassadrice de l'Union Européenne auprès des Organismes des Nations Unies basées à Rome et du Saint Siège, et son époux Mr **Menno Valkenburg**, à l'occasion de la célébration de la journée de l'Europe. Le diplomate congolais a profité de cette occasion pour faire la connaissance des autres diplomates accrédités présents à cette soirée.



Photo avec le couple Valkenburg

Photo avec M. Medi MOUNGUI du Cameroun (à gauche) et M. Ntsouanva (à droite)

Réunion conjointe FAO-AIEA avec les Groupes des Ambassadeurs africains à Rome et Vienne

La réunion des Représentants permanents africains auprès de la FAO à Rome et de l'Agence Internationale pour l'Energie Atomique (AIEA) à Vienne, une première du genre, a eu lieu le 11 mai 2023 par visioconférence. Outre les Ambassadeurs accrédités auprès de ces deux institutions, elle a connu la participation de Messieurs **QU Dongyu** et **Rafael Mariano Grossi**, respectivement Directeur Général de la FAO et Directeur Général de l'AIEA.



En effet, Le partenariat entre la FAO et l'AIEA, matérialisé par le Centre mixte FAO/AIEA, qui utilise les techniques nucléaires dans l'alimentation et l'agriculture, assiste les États membres en matière de sécurité sanitaire des aliments et de sécurité alimentaire. Ce partenariat stratégique, mis en place en 1964, a été renforcé en 2022, avec la signature d'un protocole d'accord, afin de maximiser la Recherche-Développement innovante et renforcer les capacités des deux organisations. Dans le cadre du programme de coopération technique de l'AIEA, le Centre mixte FAO/AIEA et les cinq laboratoires sous sa responsabilité soutiennent plus de 300 projets de coopération technique nationaux et régionaux, en travaillent avec plus de 400 institutions de recherche et stations expérimentales nationales, et développant des innovations dans les domaines de la gestion des sols et de l'eau, la sélection végétale, la production et la santé animales, la lutte contre les insectes ravageurs, la sécurité sanitaire des aliments et la certification et le traçabilité des aliments.

Les exposés faits à cette occasion ont montré, entre autres, les gains de productivité des productions végétale et animale liés à l'utilisation des techniques nucléaires dans les systèmes alimentaires. Il s'agit notamment :

- du rendement de manioc porté de 10 tonnes à 40 tonnes par hectare en moyenne dans cinq pays africains grâce à l'utilisation de variétés améliorées et de pratiques agricoles intelligentes face au climat ;
- de la mise à disposition de la variété mutante savoureuse et parfumée de riz « SUPA BC » à Zanzibar (République-Unie de Tanzanie), ayant permis de faire passer le rendement de riz de 4 à 7 tonnes par hectare ;
- de l'augmentation des revenus de petits producteurs dans la région de Niayes au Sénégal, qui ont atteint 2,8 millions d'USD par an suite à l'éradication de la mouche tsé-tsé dans cette région....

Par ailleurs, sur proposition du Directeur Général de l'AIEA, les participants ont convenu de se retrouver à Vienne au plus tard en octobre 2023 pour une session de travail en présentiel suivie de la visite des laboratoires du Centre mixte FAO/AIEA.

Dans le message qu'il a délivré à cette occasion, le Chef de Mission du Congo à Rome a dit en substance : « *Il sied de remercier l'AIEA pour l'accord que nous avons obtenu d'elle en vue de la réalisation des deux laboratoires dans les domaines de la lutte contre les maladies des cultures, principalement le manioc et le bananier, et de la lutte contre les maladies animales. Ces deux laboratoires sont indispensables pour soutenir notre secteur productif à l'instar des autres pays. Cependant, nous devons tous relever que nos espoirs nés de la collaboration avec l'AIEA dans le domaine de l'agriculture ont été largement affectés par la pandémie du Covid-19. Je tiens à confirmer que notre pays qui entend diversifier son économie, souhaite vivement voir aboutir les deux projets amorcés avec l'AIEA et j'exprime notre engagement dans ce sens* ».

Audience à l'Ambassade de la République Démocratique du Congo à Rome

Dans le cadre de l'exécution de son programme des visites de courtoisie, Monsieur **Henri Okemba**, Ambassadeur Extraordinaire et Plénipotentiaire de la République du Congo, Représentant Permanent auprès des Agences des Nations Unies (FAO, FIDA et PAM) basées à Rome, accompagné de ses collaborateurs, a été reçu en audience le 18 mai 2023 par son homologue **S.E Dr Paul-Emile Thinga-Thuka**, Ambassadeur Extraordinaire et Plénipotentiaire de la République Démocratique du Congo (RDC) en République d'Italie à son cabinet de travail (Photo ci-haut).



Outre la présentation réciproque des civilités, histoire de mieux se faire connaissance, les deux diplomates ont passé en revue les

questions liées à l'actualité internationale et régionale et quelques sujets d'intérêt commun de la coopération bilatérale.

En guise d'introduction, le Dr Paul - Emile Thinga-Thuka a souligné qu'historiquement, les congolais de Brazzaville et les congolais de Kinshasa représentent un même peuple, séparés seulement par le Fleuve Congo, a-t-il rappelé, avant de dire à son frère et sa suite « vous êtes les bienvenus chez vous, nous sommes chez nous-mêmes ».



De la droite vers la gauche : Mrs Boukaka, Kandza et Ngouabi

A son tour Monsieur Henri Okemba a, au nom de la délégation qui l'accompagnait, remercié son hôte de lui avoir réservé un accueil enthousiaste. Il a ensuite estimé placer la visite du jour dans le cadre d'une visite familiale, car « *à une occasion nous trouverons le temps matériel nécessaire de parler de nos questions d'intérêt commun à la lumière de multiples rencontres qui se développent entre nos deux Chefs d'Etat* », a-t-il fait savoir à son Homologue.

Les deux diplomates ont ensuite échangé les informations les conflits, notamment le conflit à l'Est de la RDC (sa genèse et ses répercussions), la guerre en Ukraine et son impact, les futurs jeux de la francophonie de Kinshasa, la Rumba congolaise et l'Exposition Universelle de Rome 2023.

S'agissant du conflit à l'Est de la RDC, le Dr Paul - Emile Thinga-Thuka a sèchement désigné la République voisine du Rwanda d'être à l'origine de l'insécurité grandissante afin de profiter malhonnêtement des ressources naturelles dans cette partie du territoire de son pays. Il a pris pour preuve, le fait que le Rwanda est actuellement compté parmi les pays producteurs de coltan, alors qu'il ne dispose pas de ce minerai dans son sous-sol. Sur les origines de ce conflit, le diplomate de la RDC a souligné que son pays paye le prix de son hospitalité envers les populations qu'il a généreusement accueilli sur son territoire avant et pendant le génocide au Rwanda en 1994. Suite à cette série d'informations mises à sa disposition, Monsieur Henri Okemba a fait observer à son hôte, qu'à cause du voisinage immédiat entre leurs deux pays, la République du Congo, à travers son peuple et ses dirigeants, ne baignera jamais dans l'indifférence vis-à-vis de la souffrance du peuple frère de la RDC. La République du Congo et la RDC entretiennent depuis des lustres des rapports coopération et de voisinage sans pareil, en témoigne la régularité des visites d'Etat au plus haut niveau.

Concernant la guerre en Ukraine, déclenchée le 24 février 2021, les deux diplomates, après analyse de la situation, ont sans à priori déclaré que le langage des armes ne fait qu'éloigner la Russie et l'Ukraine des perspectives d'une paix négociée.

Au sujet de la Francophonie, l'Ambassadeur de RDC a informé son homologue que son pays abritera, du 28 juillet au 06 août 2023, la 9^{ème} édition des Jeux de la Francophonie. A cet effet, le Président de la République, Son Excellence Monsieur **Félix Antoine Tshisekedi Tshilombo**, Président de la République, venait de se

lancer dans la visite des installations. A cet effet, la République du Congo pourra sans doute se joindre à son voisin concernant certaines questions d'ordre organisationnel, a-t-il souhaité de tout cœur.

Concernant la Rumba, les deux diplomates, regardant le cheminement de l'histoire de la musique congolaise dans sa globalité, ont affirmé que celle-ci fait l'objet de notre identité commune. Le projet porté positivement par les deux Congo a valu à la Rumba d'être inscrite au patrimoine immatériel de l'Unesco. Ceci pourrait être mis à profit par les Ambassades des deux pays en Italie lors des événements visant à valoriser la culture congolaise.

Parlant de l'Exposition Universelle de Rome qui aura lieu du 16 au 18 juin 2023, les deux interlocuteurs ont jugé favorable l'occasion pour les deux Missions diplomatiques de se mettre ensemble pour encourager ceux de leurs diasporas respectives impliquées dans la préparation cet événement dans le but de promouvoir la culture congolaise, qui aura au menu les activités culturelles et récréatives suivantes : *la musique, la sape, la cuisine, le zango*, etc.

Participation à la cérémonie de clôture du Programme de renforcement des capacités de ENI et IRENA (Agence internationale pour les énergies renouvelables)

Sur invitation de Monsieur **Marco Castelli**, Manager du Groupe Eni, Monsieur l'Ambassadeur **Henri Okemba**, accompagné de Monsieur **Mariem Ngouabi** et Madame **Christelle Carine Ollandet**, respectivement Troisième Secrétaire, Chargé de l'Economie, des PME, de l'Artisanat, de la Scolarité et des Œuvres Universitaires, et, Assistante de l'Ambassadeur, Attachée technique chargée de l'Economie, des PME, de l'Artisanat et des ONG, a pris part le 19 mai 2023 à Castel Gandolfo à la cérémonie de clôture du Programme de renforcement des capacités organisé conjointement par Eni et IRENA au profit de quatorze (14) cadres de l'administration publique des pays suivants : Algérie (6), Congo (3) et Côte d'Ivoire (5).

La délégation congolaise qui a pris part à cette session de formation de 10 jours était composée de Messieurs : **Sylvain Kimbembe Loukombo**, Directeur de la Réglementation et du Contrôle à la Direction Générale de l'Energie ; **Célestin Koumba**, Directeur Général de l'Energie ; et **Dieudonné Kouloukiabonga**, Directeur des Etudes et de la Planification au Ministère de l'Economie Forestière.

Cependant, il sied de noter que deux (2) cadres sélectionnés pour suivre cette formation n'ont pu y participer à cause du retard dans la délivrance des passeports.

En effet, dans le cadre du partenariat lancé en 2021 entre Eni et IRENA, il a été mis en place un programme de renforcement des capacités des fonctionnaires visant à leur donner une vue d'ensemble de la chaîne d'approvisionnement en biocarburant et

son rôle dans la transition énergétique comme moyen d'atteindre les Objectifs de développement durable (ODD).

Dans cette perspective, l'initiative du Groupe Eni au Congo, concerne le programme de plantations de ricin initié dans le département la Bouenza et qui sera étendu à d'autres départements dans l'avenir, et, l'exploration des possibilités d'exploitation de l'hydrogène comme combustible propre.

Une réception offerte en l'honneur des invités a marqué le clou de cette cérémonie.



Photo de famille des Officiels avec les Participants

Participation au déjeuner de travail organisé par l'Ambassade de Slovénie

Le Chef de Mission de la Slovénie à Rome, **Son Excellence Monsieur Matjaz Longar** a réuni nombre de diplomates et autres éminentes personnalités autour d'un déjeuner de travail, le mercredi 24 mai 2023, à l'Hôtel Cavalieri Waldorf Astoria. Cette rencontre avait pour objectif, la présentation de la politique étrangère de la République de Slovénie.

L'Ambassade de la République du Congo en République d'Italie y a été représentée par Messieurs **Saturnin Boukaka** et **Grégoire Kandza**, respectivement Ministre Conseiller et Premier Conseiller chargé de la coopération bilatérale.

Au cours du déjeuner, le diplomate slovène a égrainé dans un ordre peu linéaire quelques priorités de la politique étrangère de son pays, à l'heure où le conflit en Ukraine secoue de nouveau des grands équilibres géopolitiques mondiaux.

En effet, depuis son indépendance en 1991, la Slovénie a mis en place une politique de coopération avec les pays voisins qui vise notamment la stabilisation des Balkans et de l'Europe du Sud-Ouest. Devenue Etat membre de l'Union Européenne (UE) le 1^{er} mai 2004, la Slovénie participe dans le rang des anciennes démocraties populaires à la dynamique du renforcement de la politique de sécurité et de défense commune (PSDC). Et comme pour marquer un sevrage politico-stratégique d'avec l'Etat central russe, le pays bénéficie, en sa qualité de membre, des soutiens de l'OTAN et des Etats-Unis d'Amérique en termes de sécurité.

Enfin, le Chef de mission diplomatique de la Slovénie a affiché clairement les ambitions de son pays pour le siège non permanent du Conseil de Sécurité des Nations Unies (CSNU) pour la période 2024-2025. A cet effet, elle demande aux pays amis membres des Nations Unies de soutenir la candidature de son pays lors des prochaines élections y afférentes. Pour rappel, le Congo et la Slovénie ont établi leurs relations amicales depuis le 19 avril 2007.

Fait à Rome, le 31 mai 2023